
国庆期间，杨立新带着他自导自演的话剧《钟馗嫁妹》在南京保利大剧院上演。 他是《我爱我家》中的贾志国，是《封神第一部》里的东

伯侯，更是《茶馆》《雷雨》《天下第一楼》等北京人艺大剧的主角。这个暑假，66岁的杨立新跟儿子杨玏一起火了，杨玏扮演《封神第一部》

中的伯邑考成为全网“白月光” ，很多网友挖资料才发现杨立新和杨玏是父子，于是在网上成为一段佳话。

从北京人艺退休已 6年，但杨立新坦言，自己比退休前还要忙，他也不想停下来，不想进入老年状态，就想一直这样干事儿。 而在记者的

采访中，无论切换到什么话题，他最终的落点都在谈表演。
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视频号里只聊“表演”

因为忙着话剧《钟馗嫁妹》巡演，杨立新向记

者坦言， 一直抽不出时间去电影院看 《封神第一

部》。 记者提醒他，电影已在视频平台上线，他说，

那太好了，巡演路上坐飞机高铁时可以看看。

聊回戏剧，杨立新仿佛进入平行世界，他会迅

速沉浸其中，讲解表演，回味表演。

因为排《钟馗嫁妹》，杨立新开设了一个视频

号，叫“话剧中的杨立新” ，个人简介是“一个跟舞

台剧打了 40多年交道的小伙子” 。

记者采访前浏览了他所有视频， 题目大多是

“杨立新谈表演”“杨立新谈话剧” ，内容是排练期

间， 杨立新给剧组年轻人逐字逐句地分析剧本台

词，研究人物情绪，指导动作细节。

他通过亲身示范来表达表演观点，比如“要演

得干净明确” ，把词说整，调整节奏，尽量做减法，

才能准确；“说台词时眼神不要乱动” ，不能带跑观

众的注意力；“停顿是一种手段” ，多大的激情就要

有多大的停顿，激情不在声高，而停顿是一种手段

和方法；配角也要争当“段落性主角” ，演员都是被

发现的， 特别小的角色也能看到他的能力和光彩，

等等。

这些视频的评论都有数百条， 很多网友表示，

不愧是人艺熏陶出来的老戏骨，敬业、台风正，艺术

水准高，而且言传身教非常仔细。更有网友表示，非

常有收获，这其实也是一次戏剧入门，提高了自己

的戏剧鉴赏能力。

开了社交账户，为啥内容只有表演观点的输出

呢？ 对于自己一不小心成为技术分享型博主这事，

杨立新说：“可我不会别的，只会演戏啊。 ”

平实的贾志国才深入人心

能让不起眼的角色大放异彩， 或者只通过语

言，就塑造出成功角色，这背后有杨立新对表演的

不断理解、更新和处理，同时他又一贯低调。

《我爱我家》里的贾志国给观众留下了深刻印象，以至于

大家提到杨立新，就会先想到贾志国。 杨立新坦言，最初拿到

剧本时自己笑得停不下来， 同时也发现贾志国这个人物不是

很有戏，比较平实，身上没那么多可笑的事。

曾经有人问他， 别人的角色很容易出彩儿， 贾志国很普

通，自己会不会心里不平衡。 杨立新的回答是：“闹中取静，静

中有动，都可能是吸引观众注意力的方法，有时候留白也是一

种艺术创作手法。 ” 他还借此阐述了人艺的一个习惯：演戏的

时候看看周边演员的表演，有攻就得有守，所以如果有红，有

绿，有蓝，那他就演个紫的，其他角色都太有戏，所以贾志国就

可以平实着演。 所以，贾志国才这么深入人心。

再比如《封神第一部》，杨立新在片中饰演东伯侯，戏份

有限，但大殿上弑父那场戏却给观众留下了深刻印象。

最近，网友又挖出了一件陈年旧事。 1993年，陈凯歌执导

的电影《霸王别姬》上映，该片获第 46 届法国戛纳电影节金

棕榈奖，提名第 66届奥斯卡最佳外语片奖，被美国《时代》周

刊评为“百大不朽电影” 之一。 然而直到最近不少观众才知

道，杨立新为片中张国荣饰演的京剧名伶程蝶衣配音。

记者跟他聊及这段往事，杨立新关注的却只是“语言塑

造人物的问题” 。

当时电影《霸王别姬》剪辑后发现张国荣有口音，就到处

找人试配音，英达在这部电影里演戏园子老板，就推荐了杨立

新，因为杨立新是北京人，南城长大的，看京剧多，能唱京剧还

能唱小嗓。

“我一想，这配音不就是通过语言塑造人物嘛。” 杨立新

跟记者举例说，他特别喜欢看上海电影译制厂的译制片，“比

如《尼罗河上的惨案》大侦探波罗，虽然他是白皮肤黄头发，

但我看着译制片， 就相信那些中文台词是从他这个外国人嘴

巴里说出来的，好像就是他的思想，而且很可

信，配音演员通过语言‘演’ 活了人物。 ”

北京人艺有句话：“不会演戏的演戏，会

演戏的演人” ， 杨立新说：“你要先知道那人

什么样，脑子里得有一个人，那配音就不成问

题了。 《霸王别姬》 放映的时候我们正在拍

《我爱我家》，英达看完电影跟我说：电影太

好看了，你的配音绝了，感觉你的声音就是从

他嘴里发出来的。 ”

戏路宽，是技术问题

《封神第一部》是杨立新退休之后拍的

古装戏， 对于退休之后是不是戏路更宽的问

题，杨立新笑了，“戏路宽，是技术问题，我不

希望我是一个只会演自己的演员” 。

因为儿子杨玏在《封神第一部》中精准

呈现出伯邑考温润如玉的一面， 使得不少观

众定义杨玏为“演二代” ，而不是“星二代” 。

这倒也名副其实，杨立新自 18 岁考入北京人

艺，就一直待在人艺舞台，给观众带去了《日

出》里的方达生，《雷雨》里的周朴园等鲜活

的人物。

而杨玏小的时候，人艺每排一部新戏，杨

立新就会把他抱到台上在布景前照相。 杨玏

3 岁就跟着杨立新在人艺看 《雷雨》，4 岁登

台在《小井胡同》里演“小结实” ，在美国杜

克大学戏剧系舞台表演专业学习 4 年， 之后

回国进入影视行业。杨玏之前在采访中说，刚开

始拍戏那会儿，每晚回家都会摇醒杨立新，让他

手把手指导自己。记者问及这个话题，杨立新笑

说，这是一种比较夸张的比喻吧，不过一开始确

实会有一些讨论，而现在大家都太忙了。

免不了要请他评价一下儿子这些年的表

演，杨立新坦言，也不是每部都看过，不过《三

十而已》 他看了，“杨玏在里面不是演了那个

‘陈养鱼’ 嘛，网友都这么叫他，可见他演得不

错，不是他自己了，那个人物已经离他自己很远

了。 ” 杨立新解释说，表演的第一个层次是如何

自然地演下来，第二个层次是塑造另外一

个人物。 如果挑战一下， 把自己从内到

外，从心灵到形象全都颠覆一下，是一

个挺有意思的事， 所以杨玏这几年的进

步还是蛮大的。

这不，谈儿子话题又聊上了演技。杨立

新顿了顿说：“演员这个职业特别有意

思，有一种说法我觉得不错，就是说，‘演

员既是雕塑家， 又是雕塑家手里的泥

巴’ ，他把自己雕塑了出来，演员既是创作

者，又是被创作的材料。 ” 他意犹未尽地咂

摸了好一会儿，然后继续说：“很有意思，真

的，这个比喻很好。 ”

说起这次与儿子一起 “顶峰相

见” ， 杨立新连连表示：“我干

得好，是对的，是应该的。 干不

好的话，人家是要批评的。 不

必为给观众留下了一次好

印象而觉得自己怎么样，

同时，也不要因为某一次

干得不好而沮丧。 ”

杨立新：

演员，就像雕塑家

据扬子晚报

《我爱我家》剧照

杨立新

杨立新儿子杨玏在《封神第一部》中的扮相


